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Ata nº. 05/2019 – REUNIÃO ORDINÁRIA DO CMAS REALIZADA AOS 12 DIAS DO MÊS 
DE ABRIL DE 2019. 
 
Aos vinte e cinco dias do mês de abril do ano de dois mil e dezenove às 09hs00, no espaço 

da Secretaria de Ação Social e Cidadania-SASC, localizada na Rua Joaquim Nabuco, nº11 

– centro – Salto/SP, ocorreu uma reunião com representantes da rede socioassistencial 

CREAS, CAPSII, Saúde Mental, Conselho Municipal da Criança e Adolescente, Gestores da 

Secretária de Ação Social e Cidadania, o Presidente da organização Casa Naim e a 

advogada da organização Osana Feitosa Leite. O teor dessa reunião é a devolutiva do oficio 

recebido da rede pelo CMAS bem como informar o presidente da Casa Naim sobre o que 

necessita de adequação na organização. O Secretário de Ação Social e Cidadania José 

Carlos Grigoletto abriu a reunião e passou a palavra a presidente do CMAS Sirlei Castellan 

Rosa Freitas que saudou a todos e solicitou que nos apresentássemos, na e ordinária do 

CMAS. As conselheiras que justificaram ausência: Sirlei Castellan Rosa Freitas e Tatiana 

Ramos de Oliveira Arpis, as demais ausências não foram justificadas. A vice-presidente 

Cristina Roberto Xavier iniciou a reunião saudando a todos os presentes e seguindo os 

temas da pauta passou a palavra à Angela Maria Storari Ferreira, Gestora do 

Convênio/Parceria Público-Privado que explanou sobre as Emendas Impositivas dos 

Vereadores, sendo através destas destinado repasses financeiros as Organizações da 

Sociedade Civil de Assistência Social, mediante apresentação de projetos. Solicitando ao 

colegiado uma resolução referente a verba vinculada a Assistência Social, se a mesma 

deverá ser distribuída a todas organizações do município ou apenas as com inscrições no 

CMAS. Colocada para votação as conselheiras presentes com direito a voto decidiram que 

somente as Organizações com inscrição no CMAS podem receber essa emenda, por terem 

seus serviços, programas e projetos acompanhados, conforme determinam as legislações 

que regem este conselho e as próprias organizações parceiras. Seguindo a pauta foi 

discutido sobre a composição da Comissão Temática de Finanças, pois falta um conselheiro 

representante do governo para composição, as conselheiras Nicole Woiblet e Fabiana 

Cristina de Souza ambas do governo explanam que não conseguem participar dos trabalhos 

que requeiram mais comprometimento por não terem tempo hábil para realização de leitura 
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ou outras ações, diante dos trabalhos diário desenvolvidos em seus departamentos. A 

conselheira Silvia coloca que é necessário comprometimento quando se participa das 

comissões e outras ações, não basta dar o nome e dizer que faz parte.  Foi sugerido pela 

vice-presidente Cristina o nome da Assistente Social Priscila Molina Queiroz Ribeiro 

Campitelli que representa a Secretaria de Ação Social e Cidadania para participar, nenhum 

conselheiro se opôs, iremos realizar o convite. Cristina coloca ser necessário os/as 

conselheiros/as das comissões temáticas agendarem uma data para se reunirem e criarem 

uma pauta para direcionamento dos trabalhos. Em relação a construção do Regimento 

Interno-RI a conselheira Claudimara Rita Santa Rosa traz uma devolutiva do trabalho que 

vem realizando com as conselheira Ana Lucia Martinhão Souza, Cristina e Priscila que 

compõem a comissão temporária e que contam com o apoio da Assistente Elisa Benta 

Pereira Branco, explica que o RI está em 90% pronto, faltando pouco para seu termino e que 

dia 16 terça-feira haverá uma reunião as 9hs00, expõe que a construção vem ocorrendo 

seguindo sempre as legislações, assim que estiver pronto será encaminhado ao colegiado 

para avaliação e aprovação, que infelizmente não há como se dedicar integralmente a essa 

construção, mas na medida do possível isso vem ocorrendo. O próximo item da pauta é a 

devolutiva das ações realizada pela Comissão de Normas e Legislações referente ao oficio 

nº 02/2019, recebido do Conjunto de Rede Saúde Mental, CAPS II e CREAS referente 

pedido de providências em relação a organização Casa Naim; Cristina solicita que a 

Secretária Executiva do CMAS Cassandra Eugênia Guimarães Raggio explique sobre as 

ações realizadas pelo CMAS; informamos que conforme acordado em reunião ordinária de 

08 de março de 2019 conforme Ata nº. 04/2019 a Comissão Permanente de Normas e 

Legislações realizaria visita de monitoramento e avaliação do serviço ofertado. Cassandra 

pergunta se alguma conselheira da comissão que realizou a visita quer se manifestar, porém 

não ocorreu interesse. Prosseguindo esclarece que em 19 de março de 2019 ocorreu a visita 

e que após foi feito um parecer seguindo as legislações que nos regem e ao serviço de 

acolhimento, dando devolutiva a rede e demais órgãos de proteção da criança e adolescente 

do município, sobre as questões que se faz necessário adequar no serviço ofertado 

conforme preconiza as legislações; que o presidente da Casa Naim reside em Jundiaí e por 

isso ainda não havia sido notificado, mas assim que ocorrer reunião com a rede e o mesmo 

se fizer presente entregaremos o parecer, informamos que se algum conselheiro quiser 
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conhecer o teor do parecer e verificar os apontamentos é só se manifestar e ficar após a 

reunião para ler. Por se tratar de um processo de denúncia, monitoramento e avaliação caso 

algum conselheiro queira uma cópia deve seguir os tramites legais solicitando por oficio e 

expondo o motivo de estar requerendo a cópia, após o colegiado irá avaliar e decidir sobre 

a disponibilização. Na seqüência o conselheiro e representante da organização Casa Naim 

Lucas Junqueira Mafra solicitou a leitura do relatório após a reunião, sendo assim realizado. 

Cristina explica que todas documentações estão sempre abertas a consulta pública, porem 

a retirada tem outros tramites, pergunta se há alguma dúvida ou se alguém quer fazer 

alguma colocação. A representante da OSC Renascer Denise Zanuni que participava como 

ouvinte pediu a palavra (pois a organização não tem cadeira neste conselho) e questiona 

sobre os tramites do CMAS em relação a publicação e disposição dos documentos, Cristina 

solicita que a secretária executiva explique. Colocamos que seguimos as orientações do 

CNAS que todos documentos que tratam de processos de denúncia, avaliações, 

monitoramento e outros, devem ser solicitados por oficio, e os demais documentos como 

atas, resoluções, regimentos, ofícios, normativas, entre outros são disponibilizados na 

página do CMAS no site da prefeitura, no facebook do CMAS, ou no Diário Eletrônico 

Municipal, que existe um tramite interno da gestão pública no setor de imprensa para 

publicação e que seguimos, Denise não concordou com as burocracias para publicação 

relatando que o CMAS é autônomo, diante do posicionamento da participante ficamos de 

verificar a possibilidade de realizar tramite direto. Prosseguindo a pauta passa-se os relatos 

sobre as visitas realizadas pelas conselheiras as OSCs, Cristina relata que realizou visita 

com Priscila e Lucas na organização Caritas que atua na proteção básica com crianças e 

adolescentes de 06 a 17 anos, com um total de 400 usuários atendidos semanalmente; 

participantes ativos na ocasião da visita são 105, porem tem capacidade de trabalhar com 

150 usuários. Pontos positivos observada boa articulação com a rede socioassistencial, 

saúde, educação, com as universidades no campo de estagio, e se encontra em local de 

extrema vulnerabilidade e também o bom vínculo que conseguem formar com os usuários; 

estrutura física atende as necessidades do momento, porem precisa melhorar a 

acessibilidade; desafios enfrentados/pontos negativos, falta verba para ampliar o quadro de 

RH e aumentar os serviços ofertados atendendo maior número de usuários. Seguindo as 

explanações a conselheira Roseli Aparecida Lourenço lembra a todos os presentes que 
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todas as observações explanadas sejam positivas ou negativas são críticas construtivas 

para que ocorra a melhora das ofertas dos serviços e das organizações, e explana sobre a 

visita realizada com a conselheira Claudimara na Casa da Criança uma organização de 

proteção básica que atende crianças e adolescentes de 06 a 15 anos e que nessa ano de 

2019 terá capacidade para 80 usuários, sendo que por motivos financeiros os serviços 

ofertados e a estrutura física estão sendo reorganizados; pontos negativos/desafios 

encontrado, a falta de mais recurso financeiro, falta recepcionista para um melhor 

atendimento as pessoas que buscam pelo serviço, a equipe do CMAS achou o atendimento 

recebido um tanto deficitário, falta planejamento para que os serviços não tenham 

interrupção, foram informadas que devido a reorganização estrutural os serviços e atividades 

não estavam ocorrendo até o momento da visita e que não havia data para começar, ainda 

estão realizando as inscrições dos usuários que pretendem participar das atividades, a 

equipe que realizou a visita entende que esses atrasos e readequações atrapalham os 

vínculos com a comunidade, Claudimara, lembra que a tipificação traz que todo trabalho 

deve ser continuo, permanente e planejado, portanto deve haver um planejamento anual de 

modo que essas ausências dos serviços não ocorram, pois os mesmos não devem ser 

interrompidos. Pontos positivos observados a localização, pois se encontram em local de 

extrema vulnerabilidade, bom vinculo que conseguem formar com os usuários dos serviços, 

é a boa articulação com a rede socioassistencial, saúde, educação; quanto a estrutura física 

o espaço está em restruturação, mas as conselheiras foram informadas que atenderá as 

necessidades. Seguindo as apresentações as conselheiras Roseli e Tatyane Araujo dos 

Santos realizaram visita na organização ADEFIS a mesma é de média complexidade e 

atende pessoas com deficiência física de qualquer natureza a partir de 4 anos até 80 anos, 

conta com um público participante de 40 usuários porem mensalmente passam pela 

organização em média 200 pessoas. Pontos positivos o espaço físico passou por reforma e 

readequações o que melhorou a estrutura física e a oferta dos serviços propostos; boa 

articulação com a rede socioassistencial do município e a busca de novas articulações com 

a AACD.  Pontos negativos/desafios melhorar o RH como mais oficineiros e recepcionista, 

pois a falta desse último atrapalha o atendimento da equipe psicossocial que a todo momento 

interrompe o que está fazendo para abrir portão ou recepcionar quem chega, também tem o 

quesito localização pois a organização apesar do fácil acesso de ônibus é considerada longe, 
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dificultando a participação dos usuários nas oficinas, serviços, programas e projetos 

ofertados. Claudimara expõe que há alguns pontos negativos que o CMAS pontua 

anualmente a essa organização como, melhorar os serviços ofertados, o RH e o espaço 

físico. Seguindo as explanações Tatyane fala da guardinha um serviço da proteção básica 

com foco no mercado de trabalho atende adolescentes de 15 a 17 anos,11 meses e 29 dias, 

com média de 110 usuários por semestres. Pontos positivos o serviço ofertado, amplo 

espaço físico, boa articulação com o mercado de trabalho, a saúde e educação. Pontos 

negativos falta acessibilidade dos espaços físicos e a articulação com as organizações 

socioassitenciais do município. Seguindo as explanações as conselheiras Fabiana e Tatyane 

relatam sobre a visita realizada a organização Casa Naim que oferta serviço de alta 

complexidade de acolhimento para crianças e adolescentes de 0 a 17 anos, 11 meses e 29 

dias, capacidade para 20 usuários. No dia 27 de fevereiro de 2019 data que ocorreu a visita 

a diretora Dhannielle informa que contam com 12 acolhidos, 5 meninas e 7 meninos; em 

relação ao RH contam com 09 monitores, 01 técnico de manutenção, 01 Psicólogo, 01 

Assistente Social, 01 auxiliar administrativo, 01 supervisor de monitor e 01 diretora. A visita 

ocorreu em um dia chuvoso e foi observado a inadequação do espaço para esses dias por 

se tratar de uma chácara, além da falta de acessibilidade “sendo muito ruim principalmente 

para os acolhidos com deficiências física e mental, entendemos que o número de monitores 

é pequeno por ser um serviço de alta complexidade e diante da grandeza do espaço que 

também é bem aberto, principalmente no período noturno”. Foram informadas pela diretora 

Dhannielle que há apenas um monitor no período noturno que cuida de todos os acolhidos 

e faz ronda no espaço em seu turno. As conselheiras que realizaram a visita entendem ser 

necessário no mínimo 2 monitores no período da noite um para cada casa, principalmente 

após a fala da diretora em que a maioria dos acolhidos apresentam problemas mentais. Na 

sequência o funcionário Lucas acompanhou as conselheiras na visita pelo espaço e foi 

observado que o mato estava alto na localização entre a casa das meninas, lavanderia e 

almoxarifado, bem como “algumas cadeiras e outros objetos que estavam meio entulhados”, 

entendem que isso não é adequado, pois apresentam riscos à saúde por atrair pernilongos 

e outros bichos peçonhentos como escorpião. Relatam que Lucas informou que estes 

materiais que se encontravam no mato estavam sendo retirados e levados a outro destino o 

caminhão havia saído com alguns materiais, por isso estava daquela forma. Nessa visita 
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observaram também várias portas e janelas sem vidros e segundo informação “um dos 

internos apresentou um surto psicótico e havia quebrado”. No espaço externo da cozinha foi 

observado caixas com legumes como cenouras e batatas com aspecto e odor de estragados 

inclusive com moscas rondando, foram informadas por Lucas que esses alimentos são 

doações de um supermercado e que a pessoa responsável pela cozinha realiza a separação, 

no entanto as conselheiras entendem que se faz necessário um processo mais rápido para 

evitar contaminações. Essas conselheiras apresentaram como pontos negativos: mato alto, 

objetos amontoados, número pequeno de monitores principalmente no período noturno, 

espaço físico com falta da acessibilidade e aparência de abandonada, melhor distribuição 

das tarefas aos monitores, bem como aumento do quadro de funcionários. Pontos positivos 

observado na visita, boa articulação com saúde Mental e CAPS, hospital São Camilo, UBS, 

CRAS, CREAS e Conselho Tutelar; as crianças bem asseadas, cuidadas e alimentadas, 

observou-se que havia algumas crianças e adolescentes pelo espaço, outras estavam na 

escola ou em atividades externas. Cristina explica que essas visitas e os relatórios 

apresentados, bem como os documentos entregues pelas organizações direcionam o 

trabalho da Comissão Permanente de Normas e Legislações para a renovação das 

inscrições no CMAS, servindo de parâmetros na verificação da qualidade dos serviços 

ofertados, e esses relatórios trazem também as adequações que se fazem necessárias nas 

respectivas organizações. Dependendo da necessidade este conselho realiza reuniões com 

os dirigentes da organização, com a gestão da rede socioassistencial, saúde, educação ou 

mesmo nova visita na organização. Fabiana questiona se essas explanações das visitas e 

das observações que se faz nas reuniões ordinárias não causam algum tipo de “desconforto” 

entre os representantes das organizações que estão ouvindo e o colegiado, se não seria 

interessante realiza-las em reunião fechada para que não se entenda como pessoal. 

Claudimara explica ser uma construção coletiva, são analises do que ocorrem e se observa 

nas visitas e são usadas como críticas construtivas para que todos possam melhorar seu 

trabalho. Que as explanações são abertas por questão de transparência do trabalho do 

CMAS e que as organizações são notificadas sempre que se faz necessário, e em caso de 

alguma situação grave antes da certificação da renovação e com um prazo para adequação, 

ou se não for nada impeditivo se oficia na certificação e também com prazo para adequação.  
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A explanação do Lar Frederico Ozanan ficara para à próxima reunião, pois a conselheira que 

fez a visita não se encontra nesse momento na reunião, bem como as explanações das 

visitas nos espaços público dos CRAS e CREAS, pois estamos no aguardando do Gestor 

da SASC entregar os planejamentos dos serviços ofertados o qual direcionará junto aos 

relatórios das visitas os pareceres desse conselho. Nada mais havendo, eu, Cassandra 

Eugênia Guimarães Raggio secretária executiva deste conselho, encerro a presente ata que 

após lida será assinada por todos os conselheiros participantes. 

_______________ 
Cristina Roberto Xavier 

Vice-Presidente CMA-Salto 
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